

CPF novembre 2023

Mesdames et messieurs les représentants personnels des Chefs d'Etat et de gouvernement, Madame la Secrétaire générale, Excellences,

Permettez moi tout d'abord d'excuser l'absence du Secrétaire permanent M. Pierre Baillet, qui a été retenu et qui m'a demandé de le représenter.

Plusieurs moments forts ont marqué la vie de notre association depuis la dernière réunion du CPF, à commencer par la tenue de notre Congrès annuel à Cotonou pour lequel nous avons eu, Madame la Secrétaire générale, le grand plaisir de vous avoir parmi nous.

Plus de 500 Maires et représentants des collectivités locales venus de 35 pays étaient présents. Vous avez pu constater le dynamisme de la coopération qu'ils portent en Francophonie que ce soit à travers leurs partenariats de terrain, ou à travers une diplomatie des Maires qui joue un rôle clé dans la pacification des relations.

Cette diplomatie des Maires, ils entendent la construire non pas en opposition ou en concurrence avec celle des Etats, mais bien en complémentarité avec elle.

A Cotonou, en dépit de la période de crise traversée par le Sahel et l'Afrique de l'Ouest, nous avons pu accueillir des Maires et représentants du Burkina Faso, de Guinée, du Mali et du Niger. En séance solennelle d'Assemblée générale, ces représentants ont porté devant leurs pairs un appel à faire vivre le dialogue et la coopération à l'échelle des territoires.

Le Congrès 2023 a aussi été marqué par la signature de 8 nouveaux accords de partenariat entre les communes du Bénin et leurs homologues au Cameroun, à Djibouti, en France, au Gabon, au Sénégal.

Voilà, Mesdames et Messieurs les représentants, Madame la Secrétaire générale, les dernières actualités de notre réseau.

Mais je ne saurais m'exprimer devant vous ici, à Yaoundé, sans prendre le temps de vous parler de la longue et exemplaire coopération qui lie le Cameroun et ses villes à l'AIMF. Car parmi les 54 Etats dont sont issues les villes membres de notre réseau, le Cameroun est sans doute le pays avec lequel nos partenariats sont les plus aboutis.

Au cours des 10 dernières années, ce sont plus de 9 milliards de FCFA (près de 14 Millions d'euros) qui ont été levés par l'AIMF au profit des projets menés par les collectivités locales camerounaises et au bénéfice direct des habitants. Et nous souhaitons remercier ici les villes, Etats et gouvernements qui nous appuient et dont les subventions sont absolument nécessaires à notre réussite : la France, la ville de Paris, la Wallonie, le Canada, le Québec. En nous appuyant sur ces financements qui donnent sa liberté d'action à l'AIMF, nous avons pu mobiliser un cercle très élargi de bailleurs au profit des projets des Maires du Cameroun. Pour n'en citer que quelques uns : la Fondation Bill & Melinda Gates, l'Union européenne, l'AFD, le FFEM, l'Ademe.

Notre coopération avec le Cameroun, partie des villes, est aujourd'hui devenue globale. Au gré des programmes de terrain, nous travaillons ou avons travaillé avec pas moins de 5 ministères, ainsi qu'avec les agences nationales en charge d'accompagner le développement urbain. Le Cameroun est, enfin, le premier Etat du continent africain à financer directement l'AIMF.

3 grands axes se dégagent avec le pays :

Le premier axe, majeur, est celui de la gouvernance locale. Avec un succès véritablement exemplaire autour du programme de modernisation de la gestion financière des communes. Dans le cadre d'un partenariat avec le PNDP et plusieurs ministères, le logiciel libre SIM_ba développé par l'AIMF a ainsi été étendu aux 374 communes du pays. Le développement de ce logiciel libre pour l'amélioration et la sécurisation des finances locales se poursuit aujourd'hui à travers une start-up camerounaise qui a été formée et accompagnée pendant plus de 10 ans par l'AIMF.

Autre axe fort, le renforcement du leadership féminin, qui s'exprime notamment à travers le programme FEDACAM – Femmes et énergie durable au Cameroun. En cours depuis 2017, le FEDACAM bénéficie à 15 communes pour mettre en place des équipements d'électrification solaire qui permettent notamment d'éclairer les rues et donc de sécuriser les déplacements des femmes, ou encore d'assurer l'électrification de centres de santé et de maternité. Ce programme a été initié dès l'origine avec le réseau des femmes élues locales du Cameroun.

Dernier axe fort enfin, le développement durable et l'environnement. En plus du programme d'énergie solaire que je viens d'évoquer nous avons en cours deux programmes importants : l'un sur la foresterie urbaine, en phase de démarrage, et l'autre, arrivé à pleine maturité, sur l'assainissement.

Avec Yaoundé, mais aussi maintenant avec Dschang et la Ménoua, l'AIMF développe ainsi un programme innovant de collecte et de traitement des déchets liquides, qui représente un investissement de plus de 4,6 millions d'euros. C'est dans ce cadre que la première station de traitement GBV de la ville de Yaoundé a été inaugurée fin 2021.

Vous le voyez, donc, une coopération particulièrement intense et diversifiée, qui tire sa réussite de l'excellente articulation mise en place, autour des projets des villes, avec les autorités nationales et les partenaires internationaux.

Je vous remercie.